

### Intereses regionales

## Ferrocarril que enlace

Según dijimos oportunamente, pronto se verificará una reunión de entidades interesadas en que el ferrocarril *Anglo Vasco Navarro* que hoy limita su recorrido á somarse á los riesgos guipuzcoanos de Salinas de Leniz, muriéndolo lamentablemente enlace con otra vía, marchando á Vergara.

Con singular interés hemos dado cuenta de las gestiones que antes y ahora se han emprendido para conseguir que ese ferrocarril se extienda á nuestro conveniente realizando un enlace lógico, conveniente, patriótico.

Como uno de los últimos pasos de estas gestiones, podemos señalar la carta escrita por el señor Moret al Gobernador civil de esta provincia, que provocó una reunión en su despacho y en ella se acordó celebrar otra magna en la villa de Mondragón, convocando á ella á cuantas corporaciones, centros industriales y otras entidades se muestren interesadas en esta obra de progreso y prosperidad del país.

No entre la apatía matadora de sanas iniciativas, sacúdase la pereza y reúnanse cuanto antes todos los que por bien de la zona que atraviesa pudiera el ferrocarril, y los que por interés propio necesitan medios rápidos y baratos de transporte. No se debe perder el tiempo, pues con el pasar de los días se amortiguan entusiasmos y se enfrian los anhelos benéficos para Vitoria.

Ciegos seguidores de cuantas iniciativas y movimientos asomen en pró de nuestras queridas provincias y capital, coadyuváremos á que sean realidad, con lo poco que nuestras fuerzas puedan dar de sí, para hacer bien este hermoso pensamiento de viajar el ferrocarril *Anglo Vasco Navarro* desde las cumbres de Salinas, hasta las vegas que riega el río Deva, en su paso serpenteante hacia el Cantábrico.

A la reunión que se celebre en Mondragón hemos de asistir, aunque ello nos cueste sacrificios, pues entendemos que en ella se ha de tratar de un problema vitalísimo para Vitoria, porque con un ferrocarril por la cuenca del Deva, volverían seguramente á ser tributarias de nuestra ciudad, esos importantes pueblos que antes acudían á Vitoria para todo y hoy se van á Bilbao, porque los ferrocarriles les llevan rápida y económicamente á la capital hermana.

El HERALDO ALAVÉS apoyará con entusiasmo, que considera deber toda idea que tienda á dar vida á ese ferrocarril de andar estéril en la actualidad, porque no es finalidad del mismo, detenerse en una barrancada de la sierra de Ariabán.

## DON JAIME EN ESPAÑA

(Por teléfono)  
Contemplando monumentos.—Salamanca y Zamora.—Portugal.

Madrid 14 (330 t.)  
Telegrafían de Salamanca diciendo que hace noches llegó á dicha ciudad un automóvil Renault de 60 caballos pintado de tonos claros en el que viajaban un joven de aspecto militar que hablaba el español con dejo extranjero acompañado solamente de su *chauffeur*. Visitó los monumentos y marchó á la ciudad de Zamora desde donde salió para Portugal.

Los carlistas presigiosos de ambas capitales ignoran si era don Jaime el distinguido propietario del automóvil, pero varias personas que le conocen por fotografías aseguran que viajero cubierto por gabán de dril claro y gorra blanca con cinta negra, era el hijo de don Carlos.

## CRONIQUELLA

¿Qué barbaridad!—Nuestros paseos.—Muy bien.—Precauciones necesarias.

Señor síndico:  
¿No le parece á usted, que sería muy conveniente regar antes de barrer?

Por que ahora, barren sin regar y es tal la cantidad de polvo y porquería que se levanta, que no se puede resistir.

A demás, eso es perjudicial para la salud, lo condena la higiene, con ella, la limpieza.

Debido á ello, se encienden las fachadas de las casas, particularmente las tiendas, sus escaparates y hasta las habitaciones.

Tampoco estaría de más, que se barriesen, bien, las sendas de asfalto de los pasos de la Florida y del Salón, pues se encuentran llenas de la arena que en esos lugares se acaba de echar.

Por cierto, que se ha tendido en excesiva cantidad y que sería conveniente aligerar la capa ó apisonarla. De lo contrario, aquello parece una playa y resulta incómodo el andar.

Hemos visto que á petición nuestra, el ayuntamiento está variando las tapas de las arquatas de registro del alcantarillado que tanto afean la calle de San Antonio.

Las tablas que antes existían van á

ser sustituidas por tapas de hierro cubiertas de asfalto, reforma que merece aplausos y no se los escatimamos. Por cariño al pueblo hicimos la petición y esta fué tan razonada y lógica, que la corporación municipal se ha visto en la necesidad de atenderla quitando de la vista aquellas tablas carcomidas baldón de una capital bien cuidada.

También nos parece oportuno el asfaltado, ya concluido, de uno de los pasos de la calle de San Antonio.

Creemos que es ya tiempo de que la autoridad municipal acuerde prohibir la limpieza de ropa sucia en los ríos—¡lámémoslos así—que rodean nuestra ciudad.

Como el caudal de los mismos ha disminuido notablemente, las lavanderas forman remansos en el río y hacen focos de infección que es necesario evitar. Llamamos la atención de quien corresponde, para que sin perder tiempo se impida seguir lavando en esos pozos inmundos, que pueden ser en generadores de enfermedades.

EN 3.ª PLANA  
Servicio de trenes 大 大 大 大 大  
Provinciales—El nabab americano  
RELIGIOSAS

## Complot en un presidio

(Por teléfono)  
Las primeras noticias.—El gobernador de Tarragona sobre la pista.—Complot descubierta.—Noticias oficiales.—Otra vez la guardia.

Madrid 14 (330 t.)  
Telegrafían de Tarragona diciendo que reina expectación en el vecindario con motivo de un complot descubierta en la población penal de dicha ciudad, el cual ha sido descubierta por el gobernador civil.

De las noticias que nos recibimos de Tarragona, las cuales están en armonía con los informes oficiales que más tarde hemos podido recoger en el Ministerio de la Gobernación, se desprende que el pueblo de Tarragona con objeto de hacer ver á las autoridades la necesidad de que volvieran á dar guardia al penal las fuerzas militares, que por órdenes superiores se habían retirado hace días, preparó una evasión de presos.

Apenas el gobernador, tuvo noticia de lo que se trataba, trasladóse al penal, y seguidó del jefe y vigilantes del Establecimiento, recorrió todas las celdas, pasillos y cuartos de la prisión, con objeto de enterarse á ciencia cierta del estado del Establecimiento y la actitud en que se hallaban los reclusos.

Se vió con efecto que se habían hecho escabaciones y que se habían evadido 7 penados, de los cuales 3 habían sido capturados.

El gobernador de Tarragona apresuró á poner en conocimiento del ministro de la Gobernación lo sucedido llamando la atención de la falta de vigilancia y pidiendo que se restablezca la guardia á fin de dar seguridad al vecindario.

Apenas el señor Dávila ha tenido conocimiento de lo ocurrido en Tarragona, se ha avistado con el ministro de la Guerra, dándose por éste las órdenes oportunas por telégrafo para que se reanude la guardia militar en el penado.

### DEL MUNICIPIO

## INFORMACIONES ESPECIALES

Entrevi con el Alcalde.—Una instancia.—Las obras del túnel.—El contrato de la luz.—Otras noticias.

Hemos celebrado esta mañana una interesante entrevista con el alcalde señor Ordoño.

Nos ha facilitado en nuestra conferencia varias noticias que son de trascendencia para la población.

Hablándole de las obras del túnel que ha de unir la calle de San Antonio con el Paseo del Cuarto de Hora, proyectado duramente combatido por el colega matutino, el alcalde se ha servido decirnos:

—El lunes darán comienzo. Se tratará de este asunto en la comisión de intereses generales, que va á reunirse las doce.

El paso inferior de la calle de San Antonio nos ha dado motivo, antes de ahora, á emborronar unas cuartillas, en las que siempre nos declaramos partidarios de que fuese llevado á la práctica, por ser una obra medianamente grande que se quiera, y se acortan distancias entre la parte de la población de aqueñe la línea férrea y los edificios militares que existen del otro lado.

Siquiera por esto, nos congratula que se lleven á efecto los proyectos del ingeniero señor Rivera, que es el encargado de realizar los trabajos.

Otro asunto, también de interés para el vecindario, es el referente al servicio del alumbrado público eléctrico.

El contrato del Ayuntamiento con la Sociedad Eléctrica Hidráulica Alavesa, será denunciado en 31 del actual y se trata de designar por la corpora-

ción municipal un ingeniero, que estudie el asunto para establecer las bases á que haya de ajustarse el nuevo compromiso.

Así las cosas y puesta sobre el tapete la cuestión del alumbrado mixto, importa tenerse en cuenta las ventajas que este servicio mixto había de reportar al vecindario que, según dijimos en su día, al ocuparnos de este asunto, con motivo de la discusión habida en una sesión no remota, son de mucha consideración, por lo que abogáramos resueltamente por el alumbrado de gas, que es el que más garantías ofrece con algunos focos de potente luz que completasen aquel y sirviesen de adorno en la vía pública.

## Navarro Ledesma

Dentro de pocos días se colocará en la casa donde murió Navarro—en la misma casa en donde se escribieron las páginas inmortales de *El ingeniero hidalgo Miguel de Cervantes*—una lápida que ha esculpido el notable artista Lorenzo Valera. Representa al maestro sentado en un banco, en donde apartando un momento la vista de su libro glorioso rememora los paisajes de su querida Toledo; en la otra mano sostiene un manojito de cardos, símbolo de lo que fué la vida para aquel luchador infatigable.

## Matinés de la presidencia

(Por teléfono)  
En la presidencia.—Visitas.—Sobre la carta de Maura.—Opinión de Lopez Dominguez.—Juicios de Gobierno en provincias.

Madrid 14 (330 t.)  
El ministro de la Gobernación don Bernabé Dávila ha estado esta mañana en la presidencia celebrando una conferencia con el general Lopez Dominguez.

Ambos conferenciantes han guardado reserva de lo tratado. Interrogado el Presidente del Consejo por los periodistas sobre la carta del señor Maura publicada en los periódicos de la noche, nos ha manifestado que es una rectificación del jefe de los conservadores a moret y que él nada tiene que ver en este asunto.

Añadió el Presidente del Consejo que carece de importancia este incidente y que pasados tres ó cuatro días nadie se acordará de nada.

También nos ha dicho el general Lopez Dominguez que las noticias que se reciben de provincias no pueden ser más halagüeñas para el actual gobierno pues en todas partes ha producido buena impresión su advenimiento al poder y esto obedece según el general, no á la calidad de las personas sino por que se ha formado un gabinete de concentración general en el que tienen en representación todos los grupos y grupitos en que por desgracia se encuentra dividido el partido.

También ha debido influir al buen efecto que nuestra subida al Poder ha producido al miedo que inspiran en la opinión sensata las elecciones generales por ser estos una verdadera lucha civil.

## Atrocidades edilicias

Para formalidad y seriedad y tal, la mayoría de nuestro ayuntamiento.

Dijo primero, que hubiera corridas de toros y consignó en el presupuesto la cantidad de ocho mil pesetas para invertirías en dicha fiesta.

Cambiado luego de parecer y trató de celebrar un concurso de orfeones, destinando el dinero de toros á concurso, sin importaría un pepino lo prescrito por la ley.

Hubo luego otra mudanza, y el concurso de orfeones, ha pasado á ser de bandas de música.

Total:  
1.º Que hay toros; que no; que sí.  
2.º Que hay orfeones; que no.  
3.º Que hay bandas; ¿habrá?

Uno concejales, que con muy buen sentido no se quisieron someter á estas ridículas variaciones, usando de su derecho interpusieron recurso de alzada ante la comisión provincial. El señor Usatorre y otros dos señores, han salido victoriosos, pues se les ha dado la razón.

Según hemos oído, la comisión provincial ha tomado, por unanimidad, el acuerdo de que para que tenga valor y eficacia el adoptado por el ayuntamiento de Vitoria, con fecha 23 de Mayo último, por el que se resolvió invertir en otros festejos la cantidad de 8 000 pesetas destinadas á subvención para las corridas de toros, es de necesidad la intervención y aprobación de la Junta municipal, siguiendo los trámites establecidos para las transferencias de crédito.

Queda, pues, ordenado por la superioridad, el que la transferencia que intentaba realizar el Ayuntamiento por sí y ante sí, tiene que hacerla contando con los asociados, para que estos sí juzgan conveniente la operación, la autoricen.

Y ahora vienen los apuros de los ediles que votaron en pró de la transferencia. ¿Qué va á suceder si la Junta municipal no aprueba lo que la ma-

Para resolver lo que más proceda y para que se estipulen con claridad las condiciones del nuevo contrato, se nombrará un ingeniero, y de este asunto también habrá conocido hoy, á las doce, la comisión de intereses generales.

Hoy se ha recibido en la Alcaldía una instancia, en la que un vecino solicita la autorización necesaria para circular por las calles con los útiles necesarios para limpiar el calzado.

Mañana saldrán los verederos con oficios á los pueblos del distrito jurisdiccional.  
*Y ce fuit.*



## Navarro Ledesma

¿Quién desea? ¿Quién paga el dinero gastado en el concurso de bandas? Hay concejal que ante esta idea, le da a flojar el bolsillo, tiembla y en flaquece y hasta detesta á la cuñada. Si la Junta municipal no viene á sacarle del apuro, le veremos, por ahí, con un bulto muy grande cerca de la nuca.

Tiene muchos inconvenientes la vida pública, sobre todo cuando el que es concejal, cree que es algo más que zar y sultán de Marruecos, todo en una pieza.

¿Qué resolverá la Junta municipal? Esperemos.

Y aún falta, por resolver, otro asunto más gordo, pendiente entre la diputación y el ayuntamiento.

## Habla Navarorreverter

(Por teléfono)  
Madrid 14 (330 t.)

El Ministro de Hacienda ha manifestado que hoy ha recibido á una comisión de alcoholeros los cuales le han reiterado las pretensiones que ya son conocidas.

El ministro ha contestado á los comisionados que es enemigo de hacer reformas por decreto y que hasta tanto no se abran las Cortes nada podrá hacer en su obsequio.

Ha prometido el señor Navarorreverter publicar un decreto en *La Gaceta*, nombrando una comisión central en la que intervengan todos los elementos interesados en la reforma de la ley de Osmá para que se haga una información amplia de las pretensiones de aquellos.

También se crearán comisiones regionales, y todos los informes deberán estar en Madrid antes del 1.º de septiembre.

Agregó el señor Navarorreverter, que es de todo punto imposible indultar á todos los expedientes por las faltas cometidas contra la ley, pero que aconsejara sean resueltos con benignidad.

## Las cosas claras

Angel Gorrochategui en *La Libertad*, tergiversa un parralillo de nuestra sección *Croniquilla* de ayer, para obtener la consecuencia que se lee en el primer renglón de un fondillo que lleva al frente, el título "Para uno."

Jamás hemos escrito con esa crudeza que el colega escribe, y nos duele que sea él quien rompiendo todos los miramientos sociales y faltando al respeto debido al público, estampe frases en su trabajo, que después de no estar conformes con la verdad, son injuriosas.

¿De dónde saca Angel Gorrochategui que el HERALDO haya dicho, al dar cuenta de un incidente ocurrido en la casa de la ciudad ocurrido, que contestase él al señor Alcalde como vacilando?

Y el Gorrochategui que escribe "Para uno", ó es el mismo que á diario se queja de que personalicemos: ¿Es que el HERALDO ha dudado de que el señor Gorrochategui oculte la paternidad de escrito alguno, aunque para ello, esto bien lo sabe Angel, haya motivos fundados?

Y ¿que les parece á ustedes de un señor que hoy dice que no ha negado nunca la paternidad de sus escritos, y hace un mes puso, al frente de uno de ellos, la palabra *Remitido*?

El HERALDO no ha dicho que contestase al alcalde vacilando. Lo que el HERALDO ALAVÉS ha dicho, y así ha de reconocerlo Angel Gorrochategui de grado, es otra cosa muy distinta.

Ahí van nuestras palabras de las que, en caso necesario, levantaremos acta ó testimonio notarial.

Los músculos de la cara del cronista cambian de movimientos y al contento sucede la seriedad, mientras balbucea un sí...

Balbuzear, que no es vacilar, señor Gorrochategui.

Y como Angel Gorrochategui escribe en *La Libertad*, atribuyéndolo al HERALDO, estotro "contesté que sí, sin vacilar, como no he vacilado jamás cuando se me ha preguntado por la paternidad de mis pobres escritos y entonces el alcalde, olvidándose del sitio en que estábamos, pronunció una frase..." resulta, que el que ha violado el octavo mandamiento es el propio Angel Gorrochategui que hoy, orando, se viene en *La Libertad* con su fondillo "Para uno."

## El asunto Dreyfus

(Por teléfono)  
Madrid 14 (330 t.)

Se han recibido varios despachos relatando los escándalos ocurridos ayer en el Parlamento francés, con motivo del asunto Dreyfus.

El diputado Pugliesi Conti, dijo que el Gobierno que sostenía las ideas del actual, era un Gobierno de miserables. El subsecretario de Estado en el Interior, pegó una bofetada al orador y éste devolvió varios golpes. A imitación de éstos, se lanzaron diputados de uno y otro bando á reñir, sin respetar los campanillazos del presidente. Este se cubrió, dando por terminada la sesión. El tumulto entonces fué muy grande.

Media hora después fué de nuevo abierta la sesión. El subsecretario Serraut que había pegado al orador, se sentó entre los ministros Sarrien y Clemenceau.

Pressense pide que los oficiales falsarios sean juzgados por un tribunal civil. Millevoye protesta en nombre del ejército.

El ministro de la Guerra pronuncia un discurso diciendo que ha nombrado á Dreyfus comandante y miembro de la Legión de Honor. Manifiesta que ha ordenado que se procese á todos los oficiales que resulten falsarios en el asunto de que se trata.

Barres defiende á los militares sobre todo al general Mercier. El presidente del Consejo Sarrien, pide que no haya represalias. Los socialistas protestan violentamente.

La proposición para que los restos de Zola sean trasladados al Panteón, fué aprobada por 344 contra 210 votos.

Enseguida fué leído el decreto de clausura del Congreso.

En el Senado el general Mercier pronunció un discurso que produjo vivas protestas por parte de los radicales.

Fué aprobado el proyecto del gobierno respecto á Dreyfus por 183 votos contra 30.

El relativo al coronel Picquet fué adoptado sin discusión por 185 votos contra 26.

No se pudo adoptar acuerdo respecto á los restos de Zola por no haber número de senadores.

Se leyó el decreto de clausura.

### DE TOROS

## LAS CORRIDAS GENERALES

La reunión celebrada ayer tarde por la comisión organizadora, en las casas consistoriales, duró hasta las ocho y media de la noche.

Una hora antes, fué llamado don Pio Luis Larrañaga, para tratar, con él, del abono, pues se ofrece otro señor á hacerlo gratis y varios á vender las localidades. No se quedó en nada fijo, respecto de este particular.

¿Quién servirá las banderillas? Si se atiende al nombre, creemos que no se encontrará mejor *banderillero* que Rafael Molina, el de Bilbao.

Miura ha contestado que no tiene toros limpios. Lo sentimos y nos alegamos, pues el ganado miureño no es del gusto de los toreros, y aunque la lidia resulta emocionante y accidentada, no suele ser artística, y ocurre, frecuentemente, que los matadores se van al hule. Por eso no conviene, pues puede originar conflictos á la empresa.

A las doce de hoy, se ha recibido la contestación de Murube, el cual pide 11 000 pesetas por las reses en los pastos.

En vista de ello, se ha dividido la comisión, habiendo optado, al fin, por la casa de Benjumea.

Nos parece admirablemente el acuerdo, pues con los murubes nos exponíamos á tropezar con el defecto que anteayer apuntamos, de que fueran pequeños, debido al tamaño que predomina en la ganadería y más después de vender muchos cornipetos. Además, la vacada elegida, cria bures mayores, ha vendido menos y es más barata.

Por otra parte, conviene morlacos de respeto, para que no desmerezcan al lado de los Aleas, que son grandes, y más en Vitoria, á la que se reservan los mejores mozos.

Así es, que con los colmenareños, tenemos ultimada la parte de ganado. Ya hemos encontrado en los bichos la compensación de los coletas, si bien la combinación de estos, la conseguimos excelente, dado el escaso personal que quedaba disponible.

Afortunadamente, se ha desistido de contratar á *Pepele*, habiendo quedado conforme *Lagartijillo-chico* en estoquear los tres pavos castellanos por 2 000 pesetas.

Esta tarde, á las 12 40 se celebró una conferencia telefónica con el apoderado de Montes, que está en Madrid, y con quien han concluido las negociaciones, por si hubieran ser 10 000 ó 14 000 los reales que cobra, mediante un telefonema llegado á las cuatro y cuarto, quedando que serán 12 000.

Como consecuencia, los señores Montes, *Lagartijillo* y *Cocherito* programita muy estimable, especialmente si se recuerda lo tarde que se danos y que la empresa no cuenta con subvención alguna.

El sevillano y el granadino, gustan bastante, en particular el primero que hoy es de lo mejorito. El bilbaíno, no traea gente de la invicta. Benjumea, no necesitan ser ponderados; y los Aleas, llevan, aquí, siempre, gente á la plaza.

Tomás Zaldivar, el acreditado en presario de caballos, que vino de Zaragoza, donde reside, en el tren de bus de las cinco y media de ayer tarde de ya ha cerrado el compromiso. Según decimos, el cartel, pueden ver nuestros lectores, es bastante:

## Primera corrida

Domingo, día 5 de Agosto, á las cuatro de la tarde.

José Moreno (*Lagartijillo-chico*) y Cástor Ibarra (*Cocherito de Bilbao*).

Toros.—Seis de don José y don Manuel García (antes Aleas hijos), del Colmenar Viejo (Madrid).

## Segunda corrida

Lunes, 6, á la misma hora.

Antonio Montes y Cástor Ibarra (*Cocherito de Bilbao*).

Toros.—Seis de don Pablo Benjumea, de Sevilla.

Los precios resultan poco más ó menos como los de 1903, más económicos que los de 905 y bastante más que los de 904.

Precios para las corridas de toros

SOMBERA	
Palcos principales con doce entradas.....	80
Delantero de palco, 1.ª fila con entrada.....	8
Asiento de palco, 2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª fila con entrada.....	6
Delantero de grada con entrada Asiento id. sin numeración id. Barrera ó talanquera con id. Contrabarrera con id. Tabloncillo con id.	7 8 9 5 6 4
Entrada general de tendido.....	4
Medias entradas para cabos, soldados y niños menores de seis años.....	2

SOL Y SOMBERA  
Barrera ó talanquera números 1 al 30, con entrada.....

SOL	
Balconillos.....	3 50
Asiento de meseta de toril con entrada.....	4
Barrera ó talanquera con entrada.....	3
Entrada general de tendido.....	2 50
Medias entradas para cabos, soldados y niños menores de seis años.....	1 50

El abono para las corridas estará abierto desde el día 27 de Julio hasta el 1.º de Agosto.

Los señores abonados á las corridas del año último, tendrán reservadas sus localidades hasta el 1.º de Agosto inclusive, y pasado dicho día sin recogerlas, la empresa dispondrá de ellas.

Se señalan los días 2 y 3 de Agosto para las peticiones de los nuevos abonados.

Si por mal tiempo ó otras causas ajenas en un todo á la voluntad de la empresa, se suspendiese alguna corrida, se verificará al día siguiente, no devolviéndose los billetes más que en el caso de suspensión definitiva de la corrida ó corridas anunciadas.

No se admitirá para su reintegro ningún billete que esté deteriorado. De la confección del billete, se encargarán los Hijos de Ibarra. La banda "Santa Cecilia", se ha ofrecido para amenizar, gratuitamente, ambos espectáculos, coadyuvando á la benéfica obra.

Solo aplausos merece tan desinteresada conducta, y nosotros se los prodigamos, calurosos, á esa entidad musical.

Se está gestionando, cerca de la compañía de los ferrocarriles del Norte, la rebaja de precios para los viajeros que vengan á las fiestas.

Que lo sean en gran número y que los toros y demás festejos alcancen el éxito más lucido. Amen.

## Información general

(Por teléfono)  
Madrid 14 (330 t.)

Sobre la enseñanza pública  
El ministro de instrucción pública ha visitado esta mañana á su compañero el de Gracia y Justicia, señor fiero de Gracia y Justicia, conde de Romanones con el objeto de pedirle unos planes de enseñanza que el conde redactó cuando ocupó hace años este departamento.

Los carlistas De Barcelona telegrafían diciendo que los carlistas de aquella capital preparan un banquete para celebrar la fiesta onomástica de don Jaime de Borbón...

Los radicales De la misma capital telegrafían que los elementos avanzados preparan también festejos para conmemorar la toma de la Bastilla.

Concurso musical de Roma

Concedido el primer premio de este notable concurso recién concluido, el autor laureado, M. Dumas, habló así con el correspondal de un periódico:

Nací en París en 1877; mi madre, profesora de piano, fué quien me inició en la música; luego fué mi mejor amigo el querido maestro M. Carlos Lenepven; a ambos, y a los intérpretes de mi obra en este certamen, debo el éxito. ¿Queréis saber mis impresiones? Los resumiré en una sola frase: «estoy orgulloso» El maestro Dumas fué muy felicitado en Roma, principalmente por gran número de sus compatriotas.



LAS FIESTAS

Las carreras de bicicletas Conforme ayer dijimos, hoy ha dado principio la propaganda, con envío de programas fuera de nuestra ciudad y el reparto de besalospies a las señoritas, por si desean pintar ó bordar cintas.

Sabemos que algunos entusiastas jóvenes, han empezado ya los trabajos para adornar sus máquinas, y tomar parte en el concurso de bicicletas.

Mañana a las seis y media continuarán, en el paseo de la Florida, las carreras preparatorias que el pasado domingo dieron principio.

Hemos visto un bonito diseño de las insignias que han de usar los socios de la Ciclista Vitoriana, las cuales han sido encargadas a la casa Berger de París.

Seguramente para el día en que se celebre el festival, se hallarán ya en Vitoria.

El concurso de bandas El jurado del concurso de bandas estará formado por dos músicos mayores de bandas militares y otras personas inteligentes.

Ya han aceptado el cargo de las diferentes personas a que se ha invitado, los músicos militares de Sicilia, de guarnición en San Sebastián y de Garelano de guarnición en Bilbao.

El señor Mota no ha aceptado el cargo por imposibilitárselo sus muchas ocupaciones y tampoco el señor Arámburu.

Hemos oído, pero no respondemos de la noticia, que la banda de música del regimiento de infantería de Cuencá, tomará parte en la fiesta, pero fuera de concurso.

Teatro Brillantísima va a ser la campaña que realizará la notable compañía que dirigen los excelentes primeros actores cómicos don Mariano de Larra y don Juan Balaguer.

El abono, promete resultar magnífico, pues para estas fechas, y faltan do más de 15 días para la primera función, el pedido de localidades es muy grande.

A petición de los señores abonados de Pamplona, se queda allí la compañía para abrir un segundo abono.

En Vitoria debutará el 1.º del próximo mes de agosto.

EXTRANJERO

El duelo.—El desarme En el duelo que ayer tuvieron en París el hijo del exministro de la guerra general André con un hijo de Paul de Cosgane, el primero fué herido con espada en el codo derecho, suspendiéndose la lucha.

Hubo cinco asaltos y los combatientes no se reconciliaron después del encuentro.

Un telegrama de Roma participa que en la reunión habida ayer en el Pabellón, se presentó un referéndum para el desarme. M. Luzzi, exministro, tomó parte en la discusión y votó en favor del desarme progresivo, lo mismo que la mayor parte de los miembros presentes.

Los licenciados Sociedad de defensa En junta general celebrada por los licenciados del ejército el día 13 del corriente, a las nueve y media de la noche, en el domicilio social, Correría 59 bajo, se tomaron los siguientes acuerdos:

1.º Contribuir con una peseta mensual para fondo de defensa, además del 10 por ciento que se contribuye de la recaudación mensual.

2.º Mandar telegramas de protesta el día 26, por el incumplimiento de la ley de 10 de Julio de 1885, uno dirigido al excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros y otro al excelentísimo señor ministro de la Guerra; y

3.º Mandar el mismo día instancia de protesta, denunciando todas las destinas que en los diferentes centros están cubiertos ilegalmente.

Notas navarras

(Por teléfono) De nuestro correspondal El festival de la prensa.—Misa de campaña.—Los gigantes.—En la plaza.—El abono.—La octava.

Pamplona.—14.—4 tarde Va en creciente aumento el entusiasmo para asistir al festival que organizado por los periodistas ha de tener lugar mañana por la tarde en nuestra plaza de toros.

A las once de la mañana se dirá, en los Jardines de la Taconera, una misa de campaña, a la que asistirá el batallón infantil.

Como en los días de las pasadas fiestas, habrá dianas y recorrerán las calles los gigantes y cabezudos.

El festival en la plaza dará principio a las cuatro bajo la presidencia de señoras de la capital.

El orden será: primero desfile y evoluciones del batallón y luego lidia y muerte de cuatro novillos, a cargo de los chicos de la prensa.

A la una de hoy, ha quedado cerrado el despacho de localidades para los abonados y los resultados son muy satisfactorios.

Con la solemnidad de costumbre se ha celebrado en la parroquia de San Lorenzo la función de la octava de San Fermín.

A ella ha asistido el municipio en corporación, precedido de los gigantes.

IRIS SALON

Por segunda vez fué anoche representado en este bonito salón, el sainete Los novios burlados, que como el primer día, gustó sobremanera aplaudiéndose las magníficas decoraciones y efectos de luz presentados.

Sigue el público acudiendo a recrearse con los prodigiosos autómatas de Nurbón, cuyos muñecos van haciéndose populares en Vitoria.

Las secciones vermouth y la última después de la música en la Plaza, se ven siempre muy concurridas, lo mismo en butacas que en la parte de preferencia, como en la galería.

Hoy se pone en escena con una propiedad y un lujo inusitados Don Quijote de la Mancha, obra que seguramente ha de llevar al precioso Iris Salón abundante público.

CONSECUENCIAS DEL CAMBIO

(Por teléfono) La próxima combinación.—El Gobernador de Barcelona. Madrid 14 (3:30 t.)

La anunciada combinación de gobernadores civiles que prepara el ministro de Gobernación, está ya tocando a su fin.

El señor Dávila no suelta prenda respecto al alcance de esa combina, pero si hemos de juzgar por el trasiego que ha habido en las oficinas y por otras causas muy dignas de tenerse en cuenta, en ella entrarán varias provincias, unas por estar ya vacantes y otras porque vacarán. Hay también varios trasladados.

De todos modos, lo único cierto que se sabe, es que se firmará la semana entrante.

El nuevo gobernador civil de Barcelona señor Manzano, ha conferenciado con el ministro de Gobernación, recibiendo de éste instrucciones para el desempeño del cargo que se le ha conferido.

El martes se propone el señor Manzano, salir para la ciudad condal, pero antes irá por la Granja a cumplimentar y despedirse de los reyes.

OFICIALES

Gobierno civil A los cazadores El Boletín Oficial, de hoy, publica una circular, anunciando que desde el 1.º de Agosto próximo queda levantada la veda para la caza de palomas campesines, tórtolas y codornices, en aquellos predios en que se encuentren segadas ó cortadas las cosechas, aun cuando los haces se hallen en el suelo.

Ayuntamiento Subasta Hoy a las once se ha celebrado en la Casa Consistorial el remate, para enagenar una gran partida de alcohol y otra de jabón, habiéndose adjudicado el primer lote a don Bernardo Domingo en 475 pesetas y el segundo a don Dionisio Guevara en 640 con 70 céntimos.

Comisión A las doce se ha reunido la Comisión de intereses generales para tratar de varios asuntos de interés.

Bilbao

(Por teléfono) Bilbao 14 (3:20 t.) Accidente.—Desde Eiorrio.—Arrollada por el tren. Cuando anoche se dirigía a su casa de Basuto, el obrero Isías Postigo, y al pasar por debajo del tranvía aéreo que hace el servicio de las minas, se desprendió de uno de los baldaques un pedrusco de mineral que fué a caer sobre la cabeza del Isías, hundiéndole la boveda craneana. Después de hacerle la primera cu-

ra, se le trasladó al hospital en gravísimo estado.

A las nueve de la mañana han salido de Eiorrio con dirección a Durango el presidente de la Diputación señor Urquijo, con los diputados San Pelayo y Menaca y otras autoridades y personas distinguidas, que después de saludar al Nuncio, a quien esperaban, han regresado a Eiorrio.

En esta villa y en la función solemn de la mañana ha oficiado el señor obispo de Sión, predicando el Padre Salazar, en vascuence.

Los festejos profanos se están desarrollando en medio de gran animación.

Espérase que mañana sea uno de esos días de imborrable memoria.

Hay gran expectación por oír el sermón del que fué diputado provincial en Vizcaya y hoy es padre Villa Ilonga de la compañía de Jesús.

Me dicen ahora que cerca de Bedua el tren ha arrollado a una mujer. Ignoro detalles y nombres.

Diversiones públicas

Partido de pelota Mañana día 15, domingo, tendrá lugar en el frontón a las cuatro de la tarde, un gran partido de pelota a mano y 25 tantos entre los jugadores Luna y el Riojano, entre cuyos jugadores se cruza la apuesta de 40 pesetas.

Para este partido habrá un jurado y contadores por ser de desafío.

Con objeto de que los espectadores puedan presenciar el partido con comodidad se colocarán sillas, cobrándose 20 céntimos por cada una de ellas y de cuyo importe se destina el 5 por ciento para «La Gota de leche».

Notas donostiarras

(Por teléfono) Denunciados.—Fiesta francesa.—Viajeros.—Las fiestas euskaras. San Sebastián 14 (3:30 t.)

Dos franceses que ocupaban un automóvil y que llevaban por el paseo de los fueros excesiva velocidad, han sido multados.

La colonia francesa esta celebrando hoy fiesta nacional.

En la escuela que aquí sostiene, ha tenido lugar esta mañana la distribución de premios.

Al acto han concurrido el gobernador civil, el alcalde, el cónsul francés y el presidente de la colonia señor Dupuy.

A los niños se les ha distribuido libros instructivos.

El cañonero francés anclado en la Bahía ha hecho por la mañana las salvas de ordenanzas como fiesta nacional de su país.

En los edificios franceses hay colgaduras.

Hoy no hubo suspensión de ninguno de los festejos anunciados celebrándose por consiguiente el concurso de gaiteros y el concierto.

A las cinco, y por causa de la lluvia ha tenido que suspenderse durante un rato el gran festival euskaro en la plaza de toros.

Ahora continúa con gran animación.

Han llegado hoy: El ministro del Ecuador, el marqués de Villa Mar, don Juan Martínez Escribano.

El exministro de la Guerra general Luque ha pasado con dirección a Hendaya.

A su «Villa Pepita», de Ategorrieta ha llegado el señor Escoriaza y familia, ministro de la república dominicana.

MILITARES

Servicio de la Plaza para mañana Parada Cuena. Jefe de día comandante de Guipúzcoa don Agustín Chillida.

Imaginaria comandante de Arlabán don Raimundo Pascual.

Visita de hospital y provisiones, capitán de Guipúzcoa don Cándido Fernández.

Barberos para la semana entrante Arlabán.

Traje de los días festivos, Misas Mañana oírán misa los cuerpos de esta guarnición en la forma siguiente: Guipúzcoa a las nueve en San Pedro. Cuena a las once en los Carmelitas. Caballería a las ocho y media en San Miguel.

bierto una falsificación de billetes de la última corrida de toros.

Una estafa En el Banco de España, se ha cometido hoy una estafa de 40 000 pesetas.

Se espera que el estafador sea detenido hoy.

Abusuelo Ha sido abusuelo el oficial de correos que asesinó a un compañero en un restaurant de la calle de Santa Ana.

La vida en los pueblos

De Amurrio La simpática señorita de esta localidad Margarita Ibañez, ha ingresado en el convento de Santa Clara, de la próxima ciudad de Orduña.

Acompañada hasta aquel sagrado lugar, sus hermanas y sus buenas amigas las señoritas Pilar Unzueta, Amelia Bilbao de Zárate y algunas otras, cuyos nombres no recuerdo.

Margarita, era apreciadísima en esta localidad. Su ausencia ha causado penosísima impresión entre sus innumerables amigos; su buen corazón, sus piadosos sentimientos y su incomparable religiosidad, hacían sospechar que se aproximaba a tan buena determinación, llevada ya a efecto, ingresando en un convento donde sin duda alguna completará a su gusto la dicha de sus días.

—Procedentes de Madrid han llegado a esta localidad, desde donde se trasladarán a sus posesiones de Menagoray, el excelentísimo señor don Diego María de Jaraba, con su hijo don Luis, y don Francisco Alday, con sus respetabilísimas hermanas.

—Procedente de la Corte, también ha llegado el excelentísimo señor Marqués de Acha y distinguida familia con objeto de pasar el verano, según costumbre, en sus fincas de Riscal diza.

—La animación en esta localidad va aumentando de día en día. Muchísimos son los forasteros que aquí han llegado con objeto de pasar el verano en este pintoresco lugar.

—Susurrase que para el día 15, 16 y 17 del próximo Agosto se proyecta tres corridas, con motivo de la festividad de la localidad.

Algo más podría decir sobre el particular pero guardaré reserva hasta que pueda dar la noticia revestida de pura veracidad.

Que conste que lo de las corridas tan solo lo transmito a título de información.

¡Animo amurrianos! —Continúa mejorando de la enfermedad que durante algún tiempo la tiene postrada en cama, la respetable señora de don Juan de Llanos, madre del exdiputado provincial, don José.

Mucho celebramos su alivio.

—Procedente del balneario de Zuazo, donde ha estado haciendo uso de aquellas aguas, acaba de llegar a esta localidad, el R. P. del Corazón de María don Valentín de Llano. En breve saldrá para Aranda de Duero, donde ingresará en el convento.—14 de julio de 1906.—L. Cosar.

AL CERRAR

(Por teléfono) Bilbao (6:16 t.) Detención importante. La policía ha llevado a cabo dos detenciones a las que se concede extraordinaria importancia.

Los detenidos son dos hermanos que han dicho llamarse Arturo y Alfredo Alvarez.

Tras la detención se ha llevado a cabo un registro minucioso en el domicilio de aquellos, recogiendo papeles que se han reservado.

Dícenme que los detenidos, lo han sido en virtud de confidencias que los delatan como anarquistas.

Han sido entregados al gobernador civil, quien así como los policías se niega a dar detalles.—HUEDAS.

Sociedad

Viajes En un coche particular, han marchado, esta tarde, a Eiorrio, con motivo de las fiestas que allí se celebran, según ayer dijimos, los señores don Benito Guinea, don Isidoro Santa María y don Evaristo Foronda, representando a la Diputación provincial de Alava.

Han salido de Vitoria a las tres.—Para el mismo punto, ha salido, en el coche de Durango, de esta mañana, nuestro amigo don Aurelio Concha.

—A Pobes ha regresado nuestro paisano y amigo don Federico García médico de aquel partido.

—Por breve tiempo, ha llegado, procedente de la playa guipuzcoana de Deva, donde veranea con su familia, nuestro buen amigo y convecino don Agustín Galindez.

—Ayer pasaron en dirección a San Sebastián y Francia, realizando su viaje de luna de miel, nuestro estimado amigo el primer teniente del regimiento de infantería de Guipúzcoa don Luis de la Lombana y su esposa. Pasados quince días, regresarán a Vitoria.

Veraneo A pasar aquí el verano, han llegado, como otros años, de Madrid, donde residen, la señora doña Ramona Gancedo, viuda de Casas, y su hija Pilar.

Han venido, en el primer tren expres descendente de las seis y media de la mañana de hoy.

—Por dos meses, ha marchado a Pamplona, con su familia, el catedrático del instituto general y técnico de Vitoria, don Javier Mongelos.

—De Toledo, donde residen, han llegado a pasar aquí el verano, doña María Leizaola y sus hijos nuestro amigo el capitán de infantería don Cándido Fernández y esposa, y los hermanos de estos Consuelo y Pedro, después de aprobar, el último, brillantemente, el primer año en la academia de dicha arma.

Enhorabuena.

—A pasar el día, ha llegado, hoy, a Vitoria, de Vitoriano (Alava), pueblo donde veranea con sus hijos, la señora viuda de Fuente, de Bilbao.

—En el tren correo de las dos de esta tarde, ha llegado, procedente de Logroño, con objeto de pasar una temporada en Vitoria, el diputado a cortes por este distrito don Aniceto Llorente.

Destinos Ha sido destinado al undécimo de pósito de reserva de caballería, el capitán, recientemente ascendido, don Enrique González, que pertenecía al regimiento de cazadores de Arlabán.

Natalicio A las doce del mediodía de hoy, ha dado a luz, con entera felicidad, un robusto niño, la señora doña Prudencia Laguna, esposa de nuestro querido amigo don Ruperto Tomé, teniente coronel de artillería.

Madre é hijo continúan bien, lo cual muy de veras lo celebramos. Enhorabuena.

Bodas Está concertado el enlace de la señorita doña Lucina Izar de la Fuente y el secretario del Banco de Burgos don Gerardo Moreno.

El matrimonio se verificará, en fecha próxima, en Salinillas de Buradón. Enhorabuena.

Ha llegado a San Sebastián y recibe consultas de diez a doce, en la calle Guetaria, número 20 piso primero, el médico especialista en garganta, nariz y oídos, don Alfredo Gallego, director del importante Gabinete de Consultas y operaciones Quirúrgicas de Madrid, San Bernardo, 18.

Para curar el ozena (fetidez de aliento) causa frecuente de divorcio, su procedimiento, resultado de 32 años de estudio y práctica es el único que hace desaparecer por completo tan repugnante enfermedad. Corrige la nariz chata ó de análogo defecto con lo que desaparece el aspecto repulsivo que tienen las personas por tales deformidades. Patente de primera clase, número 138. 5648 | 8-6

Valores

(Por teléfono) 14.—5:21 t. Bilbao Interior operación C 81 00 Idem G 80 85 Amortizable operación A C 101'15 Ayuntamiento Bilbao obligaciones 97

Qtras Puerto 4.ª emisión 99'50 Naviera Vascongada precedente acciones 50 Santander Bilbao operación en acciones 127

Durango Zumárraga 112 Tudela Bilbao 2.ª 105'75 Asturias Galicia León obligaciones precedente 92'50 Ferrocarril del Norte emisión 1905 obligaciones 92'50 Resineras precedente en acciones 277'50

Explosivos 278'00 Alhemeyer 22'25 Altos Hornos precedente 207

Cambios Los bancos y banqueros tomaban: Londres cheque de 27'75 a 27'77 Librando de 27'92 a 27'93 París cheque tomaban de 110'30 a 110'40

Idem librando de 111'40 a 111'50 Londres chequebanca a librar 27'84 27'85 27'82 y 27'80 8 días 27'75 París cheque banca a librar 110'30 y 111'40

Idem cheque 110'40 Cambio medio Londres vista 27'84

Madrid 4 por 100 interior contado, 80'90 5 por 100 amortizable, 100'00 Acciones del Banco, 433'00 Acciones de Tabacos, 393'00 Francos, 111'20 Libras, 27'94 Exterior español estampado, 00'00 Acciones azucareras preterentes, 64'00 Idem ordinarias, 00'00 Obligaciones de idem, 96'95

PIANOS

CHASSAIGNE FRERES y otras varias marcas Venta: precios reducidos. Alquiler: 10 pesetas mensuales. CASA GARCÍA 1388 SAN ANTONIO 18.—pral.

Retuerto-Oculista Consulta de 11 a 1 y de 2 a 4 POSTAS 12, 1.º

DOCTOR Lejarreta Médico de Distrito Admite ajustes, asiste a partos. Consultas de 3 a 5 en su casa: SAN ANTONIO 3, 2.º 5452

ESPECTÁCULOS

Frontón.—Mañana a las cuatro de la tarde, gran partido a mano. Sillas, 20 céntimos.

Plaza de Toros.—A las cuatro y media, debut de la compañía, gimnástica, acrobática, mímica, fantástica y de magia, dirigida por el señor Romero. Entrada general, 50 céntimos.

Iris Salón.—Programa para hoy, sesiones a las ocho, nueve y media y diez y media, esta después de la música.

La parodia en un acto y once cuadros titulado, Don Quijote de la Mancha. Exhibición cinematográfica.—Películas declamadas y explicadas por los artistas de la compañía Nurbón.

PRECIOS.—Butaca con entrada 50 céntimos.—Sillas 35.—Galería 25.

Locales

Clases de repaso Para los exámenes de Septiembre, desde 1.º de Julio en la Academia que dirige don Prudencio Huetto Doñinos, ayudante de la sección de Ciencias del Instituto. Oriente 15. 5571 | 15-11

Balanco En la sesión celebrada anoche por la junta directiva de la primera sociedad de Socorros Mútuos de Artesanos se dió cuenta del balance semestral, siendo este:

Ingresos: 11.734'07 pesetas. Gastos: 10.481'53 " En Caja: 1.252'54 "

La cantidad entregada a las viudas é interesadas de los socios fallecidos, durante el mismo periodo de tiempo ha sido de 300 pesetas.

Movimiento de Socios.—Han ingresado como socios activos, 53. Aclaración

Al dar cuenta de las instancias presentadas al ayuntamiento en la sesión de ayer, en la que se refiere a la junta directiva de la sociedad de artesanos, pidiendo recursos por haber agotado sus fondos la sociedad omitimos que dichos recursos los pedía la «Segunda Sociedad de Artesanos», pues como hay varias, creamos de justicia hacer esta aclaración.

De interés Sales naturales de Aguas de La Toja, extraídas por evaporación en el vacío.—Para baños generales y locales.

Curan raquitismo, escrófulas, tumores blancos, caries de los huesos etc etc.

Venta principales farmacias, droguerías. En Vitoria droguerías de los señores Buesa y principales farmacias. 4866 I. m. j. s. 2

Semanero Desde hoy ejerce el cargo de semanero, en el Hospital civil de Santiago, el individuo de su junta directiva don Sebastián Alonso.

5546 Aguas azoadas Urberuaga de Ubilla.—Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pidase memoria y guías. Se remiten gratis. 15 S.

Las Farmacias Servicio farmacéutico para mañana domingo desde la una de la tarde. Señor Arellano, San Francisco 2. Señor Rabanal, Estación 5. Señor Fernández, San Antonio 21.

5527 BANOS Se halla abierto al público el establecimiento de baños del Hotel Pallares. 17 JI.

La Compañía de Maderas Buenos Aires 4, Bilbao, 3445 Instalaciones eléctricas Para instalaciones completas de centrales eléctricas pidanse presupuestos y referencias a la A. E. G. Thomson Houston Ibérica Gran vía 32 Bilbao.

En Vitoria, don José Díaz, calle de Francia número 20, principal. s

Música Programa de las piezas que la banda «Santa Cecilia», ejecutará mañana de doce a una en la Florida:

1.º «Fano doble», (primera vez).—Mipager. 2.º «La Mascota», «Mosaico», (primera vez).—Audran.

3.º «Fantasía», de la ópera Manon Lescaut.—Massenet. 4.º «Brise du soir», «Wales»,—Gillet.

Por la tarde, a las seis y media, bailables.

Boda A las seis de la mañana de hoy, han contraído matrimonio en la iglesia parroquial de San Miguel Arcangel de esta ciudad, el sargento del regimiento de Cuena don Angel Molina Atienza y la virtuosa señorita Trinidad de la Vega, hermana de nuestro amigo el ilustrado profesor de primera enseñanza don Mariano.

Benjido la unión, el párroco de dicho iglesia, hallándose presente el capellán castrense, y fueron padrinos el citado don Mariano y su señora.

Asistieron gran número de invitados por parte de ambas familias, trasladándose, después de terminada la ceremonia, a casa del padrino, en donde se sirvió un espléndido desayuno por el acreditado café Suizo, con el exquisito gusto que acostumbra hacerlo este establecimiento.

Nuestra enhorabuena a los nuevos esposos, deseándoles muchas venturas y que no se eclipse jamás su luna de miel.

Un kiosco El propietario del kiosco del Globo don Pedro Alonso, ha sido autorizado por la dirección del ferrocarril del Norte, para construir en el andén de Vitoria, un elegante kiosco para la venta de periódicos y libros que hará pendant con el que en la actualidad existe.

Las obras comenzarán en breve. Cárcel En el día de la fecha existen en la cárcel de esta provincia 92 reclusos 16 hembras y 76 varones.

Arbitrios

Resumen del producto obtenido el día 12 de Julio de 1906. FERIA.

Alhóndiga, 843'43 Matadero, 782'85 Fielatos, 846'07 Arbitrios y otros, 174'82 Total, 2648'17

9931 Son tan baratos y muchísimo más finos que los demás cognacs españoles. Marca recomendada. V. O. S.

COGNACS DEL MARQUES DE BARAMBIO

Son tan finos y muchísimo más baratos que los cognacs franceses. Marca recomendada: Tres escudos. Venta en los cafés, restaurants, hoteles y tiendas de ultramarinos.

Ferrocarril del Norte
Servicio de trenes desde 1.º de Julio
Madrid-Irún
Mixto número 21; llegada 2'40, salida 3'3.

Irún-Madrid
Sur-expreso número 8; llegada 3'2, salida 3'6
Mercancías número 1136; llegada 4'45 salida 5'5 admite viajeros de 2.ª y 3.ª clase.

PROVINCIALES

SALINAS DE AÑANA. - Han terminado las fiestas públicas, que esta villa dedica anualmente a su glorioso patrón San Cristóbal.

La concurrencia de forasteros que otros años llenaba la plaza para presenciar las corridas de vaquillas, ha sido escasa; el ganado ha dado juego de las capes de los días 10 y 11, resultando herido levemente uno de los muchos gofós, aficionados al arte de Cúchares, que sue en concurrir, siendo curado por el médico municipal señor Aproz.

Entre algunas personas de significación que llegaron a presenciar las fiestas, hemos visto a los señores don Joaquín Herrán y don Gregorio Rivacoba, dueños de granjas de sal en este valle.

Este año la obra de sal se viene recogiendo en muy buenas condiciones, calculando en 40,000 fanegas el depósito que ya existe en los terrenos de las granjas.

Ayer celebró la comunidad de herederos de estas salinas, la sesión ordinaria de costumbre, para nombrar diputado de dicha Comunidad, habiendo elegido al propietario don Eustaquio Loma.

Con tal motivo el señor Herrán presentó una memoria y estatutos referentes al mejoramiento de la industria salinera, que de admitirlos llevarían a dicha industria a su mejor perfeccionamiento.

Se ha echado, pues el broche a las fiestas, sin que se haya registrado incidente alguno desagradable. -12 julio de 1906

El nabab americano

para EL HERALDO

La presencia en Europa del rey del petróleo, John D. Rockefeller, con su medio millar de millones de dólares, produce el mismo efecto que la caída de una nuez en la jaula grande de los monos.

Periodistas y mujeres amables caen sobre él como una nube, pero como nube deseada, porque el americano es inventor por la mañana, comerciante por la tarde y vanidoso por la noche.

¿Como ha pasado este hombre de no tener nada en 1855 a los 550,000,000 de dólares que hoy tiene?

Hay en Pittsburg, un territorio perforado por pozos artesanos que a una profundidad que varía entre 400 y 1200 metros van a buscar, no las capas, sino las bolsas (pools) del aceite mineral.

La distancia entre Pensilvania y los puertos del Este que son el comercio exterior, ó Chicago que es el comercio interior, es la que ha enriquecido a Rockefeller; es decir, la cuestión del transporte.

Las demás compañías transportaban su petróleo por tuberías, lo que proporcionaba un 50 por 100 de economía en el precio del coste. Rockefeller comenzó por transportar su petróleo, ó mejor dicho el del Standard Oil, por la vía férrea; así se hizo amigo de las Empresas ferroviarias, de las cuales obtuvo rebajas, después privilegios y, por último, que le entregaran la clientela de las otras Empresas. Vencidas éstas, Rockefeller construyó sus tuberías ó pipe lines, y prescindió casi en absoluto de las líneas férreas.

Esta jargarreta industrial es la que ha dado a Rockefeller fama y dinero. Hay además en la defensa del trust, que llegó a ser liquidado en 21 de Marzo de 1892, rasgos de genio comercial.

Pero el paso de gigante ya estaba dado con el problema del transporte,

y el triunfo se confirmó después de la refinación del producto.
La refinación se estableció en Ewthing, cerca de Chicago y ocupa 128 hectáreas. A ella afluyen un sinnúmero de líneas férreas y dos pipelines de 324 kilómetros de longitud, que traen el petróleo del Ohio y de India por tuberías de hierro dulce, cuyo diámetro mide 8 inches (204 milímetros) Estas tuberías no siguen el declive del terreno, lo cual las haría muy largas, ni salvan los obstáculos por medio de sifones, que serían muy costosos. Tienen únicamente de 50 en 50 millas una pump station, en la cual, una bomba poderosa eleva el petróleo a la altura conveniente.



En la inmensa fabrica de 128 hectáreas de extensión entran, se pierden entre torres, calderas y volantes colosales, 1.300 obreros, repartidos en dos turnos, el que trabaja de día y el de la noche.

De una vez pueden cargarse 22 000 barrrels (3 5220 metros cúbicos) de petróleo bruto, y se hacen tres cargas semanales, ó sea 55 000 metros cúbicos de aceite cada año.

¿Cómo no ha de ser Rockefeller un sujeto de muchísimo quique!

En la primera destilación pierde el petróleo un 35 por 100 de materias pesadas (los de Pensilvania solo pierden un 10 por 100) El 65 restante de la nafta ligera que sirve para preparar la gasolina y la naphtha works, para el alumbrado de lujo. Después vienen la nafta pesada y el petróleo común que sufre una especie de legía en una batidora de 4 200 barrrels (672 metros cúbicos) de capacidad. Puede uno suicidarse en ella cómodamente.

Del 35 por 100 de materias pesadas, que las industrias pequeñas tienen que tirar, la fabrica de Whiting saca 17 clases de aceites lubricantes, desde el moreno obscuro al amarillo claro, que sirven para engrasar máquinas. Otra parte más densa de estos residuos, da una cera que se refina con negro animal, y sirve para la fabricación de bujías, en que entra una cuarta parte de estearina.

Bien entendido, que el olor del petróleo se queda en la fabrica; y desde la nafta hasta la vaselina pura, que es otro de los subproductos, todo es inodoro, limpio y manejable.

Por último, la parte sólida de las materias pesadas, también se aprovecha. Son unos bloques que se utilizan como combustible en la misma fabrica, ó se vende en Chicago, donde sacan de él gas del alumbrado. Las fabricas de vidrio y porcelana lo que man con preferencia al carbón, porque da un calor más igual.

Tales son los elementos componentes de la inmensa fortuna de ese acaudalado, que trae revueltos a los sablissas de Europa. ¿Se abstendrán dignamente los de España, por ser Rockefeller yanqui?

¡Hum!
Un aficionado a la estadística, ha calculado lo que tendría Rockefeller si viviera cien años y su fortuna siguiera creciendo en la misma proporción que hasta ahora.

Resulta un tren de ceros; una cifra completamente inexpressiva y tonta. Porque sabemos (ó recordamos) lo que es un duro, y tenemos idea de las adorables burradas que se pueden hacer con treinta ó cuarenta mil duros; pero ¿qué planes ni qué almuero en la Bombilla se organiza con veinti cinco mil seiscientos treinta y cinco millones de dólares?

Duño de una fortuna así, yo no sabría hacer otra cosa que buscar un administrador mas ladrón que Gestas y decirle:

—Bueno: ¿cuánto puedo yo pedir á usted los sábados?

F. Serrano de la Pedrosa.

RELIGIOSAS

Santoral. - San Francisco Solano. - Nació este santo en Montilla, y desde muy joven profesó en el convento de la Recolectión. Pasó al Perú y visitó distintos lugares, con el fin de ganar almas para Cristo, muriendo el año 1610 á los 61. de edad.

15 de Julio. - Oficio del día, rito doble color blanco.
Santa Iglesia Catedral. - Las horas canónicas tienen lugar por la mañana á las nueve menos cuarto y por la tarde á las tres y cuarto.

Las misas dan principio á las seis de la mañana y la mayor se celebra á las diez menos cuarto.

Parroquia de San Miguel. - En esta iglesia, las misas comienzan todos los días á las cinco de la mañana, y la mayor á las diez los días festivos.

Parroquia de San Vicente. - Misas desde las cinco y media de la mañana y la mayor á las diez.

Parroquia de San Pedro. - Misa mayor á las nueve. Las misas rezadas comienzan á las seis los días laborables, á las cinco y media los festivos.

Iglesia del Carmen. - Misas desde las cinco y media de la mañana.

Solemnes cultos que la Comunidad de Carmelitas Descalzas de Vitoria en unión de la Semana Devota dedica á la Reina del Carmelo durante el mes de Julio del año 1906.

Ejercicio del mes. - Todos los días se practicarán el ejercicio propio del mes de Julio. Por la mañana, á las cinco y media, Misa, en la que se rezará el Santo Rosario y á

continuación se hará el ejercicio propio del día.

Por la tarde, tendrá lugar á las siete y media después de rezado el Santo Rosario.
Novena. - Comenzó el día 7. Todos los días á las cinco de la mañana se celebrará el Santo Sacrificio de la Misa, terminada esta se rezará la Novena, y á continuación habrá plática que dirá todos los días el Reverendo Padre Juan Bautista del Espíritu Santo, prior de la Comunidad.

A las nueve se celebrará la Misa con acompañamiento de armonium, y á continuación se hará la Novena.
Por la tarde, á las siete, Rosario, Sermón, que predicará todos los días el Reverendo Padre Anastasio de la Sagrada Familia Novena, Gozos á toda orquesta, Exposición y Reserva

Día 16. - Fiesta de la Virgen del Carmen. - Por la mañana, á las cuatro y media se dirá la Misa de aurora.

A las siete, Misa de Comunión general, con la solemnidad de costumbre.
A las nueve y media, Misa solemne á toda orquesta, en la que cantará las glorias de la Virgen del Carmelo el muy ilustre señor doctor don Demetrio Ripalda, penitenciario de esta Santa Iglesia.

Por la tarde, á las seis, se rezará el Santo Rosario, Bendición Papal, Procesión pública que, acompañada de una banda de música, recorrerá las calles del Sur, Estación, Postas, plaza del General Loma y San Antonio, y una solemne Salve cantada por el pueblo.

Semana devota. - El día 22 será la fiesta especial de la «Semana Devota», en la que habrá dos comuniones generales á las cinco y media y siete y media; á las nueve y media, misa solemne á toda orquesta con sermón á cargo del reverendo padre Dionisio de J. M. J., y por la tarde, á las siete, Exposición, Rosario, sermón que dirá el reverendo padre prior de la comunidad, y Reserva.

Para obsequiar más especialmente á la Reina del Carmelo durante su solemne novenario habrá dos comuniones generales cada día, una en la misa de las cinco y otra en la de las siete, y vela continua á la Santísima Virgen desde las ocho de la mañana hasta igual hora de la noche.

Indulgencias. - Su Santidad Pio IX concedió siete años y siete cuarentenas de indulgencia por cada día de la Novena.

Indulgencia plenaria á los que asistieren cinco días, al menos, confesados y comulgando. Además se gana indulgencia plenaria el día de la fiesta con las mismas condiciones y asistiendo á la procesión.

Gracia extraordinaria. - Nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII, por Breve Quo Magis del 22 de Junio de 1902, concedió tantas indulgencias plenarias cuantas veces visitaren esta iglesia, desde las dos de la tarde del día 15 de Julio hasta la puesta del sol del día siguiente, rezando alguna oración vocal y saliendo de la iglesia al fin de cada visita, como en el de la Porciúncula.

Se replica á los fieles que, para mayor comodidad y orden en las visitas, entren por la puerta principal y salgan por la de la calle del Sur.

Indulgencias especiales para los asociados de la semana devota. - Por concesión del excelentísimo señor Nuncio de Su Santidad y del prelado diocesano, se ganan ciento cincuenta días de indulgencia: 1.º Por cada visita que hagan; 2.º Por cada vez que lleven el escapulario exterior; 3.º Por cada acto hecho en cumplimiento de algún cargo de la asociación.

Noviciado de las religiosas Carmelitas. - Solemnes cultos á la Santísima Virgen del Carmen

El próximo sábado 7 del corriente, dió principio una solemne novena en la forma siguiente:

A las seis de la tarde, se expondrá á Su Divina Majestad, se rezará la estación al Santísimo, el santo Rosario con letanía cantada y á continuación la novena de Nuestra Señora del Carmen, terminándose con la bendición y reserva del Santísimo Sacramento.

El día 16, festividad de la Santísima Virgen tendrá lugar la función solemne, á las diez se cantará la misa en la que se expondrá á Su Divina Majestad, ocupando la sagrada cátedra el señor don Teodoro Uriarte, reservándose á continuación de la Misa.

En las Salesas. - Mañana 15, como tercer domingo de mes, celebrará sus acostumbrados ejercicios la Archicofradía de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús, canónicamente establecida en la iglesia de las Salesas.

La misa de comunión será á las siete y media, y la función de la tarde á las seis y media; predicando don Fermín Acebedo.

Elorrio, Ubarrechena y Compañía

«Garage Victoria»,
San Sebastián
Venta de automóviles de las mejores marcas, nuevos y de ocasión.
Accesorios para los mismos
Pídanse catálogos y condiciones 5552 | 19

Pérdida en el día de hoy de un billete de 100 pesetas, desde la calle de la Ouchilería á la de la Florida. La persona que lo entregue en la casa número 98 de la calle Cuchillería, será gratificada. 5665 | 2-2

GLOBOS

Se venden muy bonitos modelos en casa de J. Fuertes, desde 0'90 uno en adelante.
Florida 21, Imprenta

Venta Se vende el ventorrillo «La Esperanza», sito en la carretera de Ali, que consta de bodega y planta baja, con cuadro, y terreno adyacente con juego de bolos.

Informar en el almacén de vinos de la calle Cuchillería, número 24. 5662 | 4-2

Mariano González

Hojalatero
Tiene el honor de paricipar á su clientela y al público en general que ha trasladado su taller de la calle de la Estación, número 39, á los Arquillos, números 8 y 9.

En esta casa, con la puntualidad y economía acostumbrada, se seguirán haciendo toda clase de trabajos en zinc, chapa de hierro y hoja de lata para edificios y usos domésticos, instalaciones completas de agua, baños ó inodoros, instalación y arreglo de bombas de todos tamaños y sistemas, construcción de tubos en chapa negra y galvanizada, mallas y velas giratorias para chimeneas y todos cuantos trabajos se le confíen. 5550

No hacer obras sin consultar antes sus precios. - ARQUILLOS, 8 y 9. 21 | 1

Joseph Fuchet

Mecánico en máquinas para coser
Reparaciones, Compra y Venta. - 30 años de práctica. - (Antes calles de Ali, Francia y Barreras).
Calle de Francia, 31, 1.º - VITORIA. 5577 | 15-14

Nueva Hispania

Casa exclusiva para la venta de corsés con una colección de modelos extensísima, á verdaderos precios de fábrica.
También tiene montada una sección especial para corsés á medida.
Venta de muelles, balenas y demás artículos concernientes, á precios verdaderamente extraordinarios.
San Antonio, 33. - Vitoria

Para verano

Se alquila un hotel amueblado, con jardín y en sitio hermoso de esta población.
Informarán, en la Administración de esta periódico. 5537 | 23

Fotografía de Gutierrez

San Antonio 29, bajo
Retratos pinto mate. - Retratos para billetes kilométricos. - Idem tarjetas postales. - Grupos de familias.
Especialidad en ampliaciones mate inalterables.
Se garantizan todos los trabajos de esta casa.
5564 SAN ANTONIO 29, BAJO 26 A

BANCO DE VITORIA

Caja de Ahorros
En las oficinas de este establecimiento está abierta al público una Caja de Ahorros donde podrán imponerse cantidades de una á diez mil pesetas, que devengarán el interés de 8 por 100 anual.
Este servicio prestará todos los días los borables á las horas de despacho y los domingos de 10 á 11 de la mañana. 9959

Peluquería y Perfumería

DE
AMBROSIO COTELO
El dueño de este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela, que acaba de recibir un inmenso surtido de jabones de las principales fabricas de España y del Extranjero. Aguas de colonia de 4 á 8 pesetas litro y Rom de quina, tinturas para el pelo, polvos de arroz, y todo lo concerniente al ramo de Perfumería; precios económicos.

ESTACION, 41 y 43, PELUQUERIA
Servicio esmerado en peluquería con arreglo á lo establecido por la higiene.

BANCO DE VITORIA

CAPITAL 3.000.000 DE PESETAS
Principales operaciones
Aperturas de cuentas corrientes á la vista y siete días abonando interés.
Imposiciones á tres meses desde 1500 pesetas en adelante, que devengarán al 2 por 100 anual.

Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos.
Compra y venta de valores del Estado industriales y locales.

Ordenes de Boletas para Madrid, Barcelona, Bilbao, Paris, Londres etc.
Negociación de francos, libras y marcos á los mejores precios.

De cuentas, giros y negociaciones de Letras.

Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales é industriales y créditos en cuenta corriente.

Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

Se desea una pareja para orlaren su casa. La que desee puede dirigirse á Alegria, á la calle del Arrabal, número 11, á tratar con don José Arrillucea. 5651 | 7

Ley Municipal

comendada por don Benito Vera precio en Provincias pesetas 2'50 se vende en Vitoria en la librería de La rrañaiga, Postas 10. 5645 | 8-8

Gran destilería á vapor

COÑAC LABLANCA
ANISE DE LABLANCA
LICORES FINOS
ENRIQUE UGALDE
Sucesor de
Dionisio del Prado
Haro
5435 | m. s.

MOTOCICLETAS

Las más perfectas, con rueda libre á 250 pesetas.
Pagos: 4 pesetas semanales y al contado.
Cubiertas Continental á 18 pesetas, cámaras de aire á 9 pesetas. Accesorios de todas clases.
Catálogos, Sra. Viuda de J. Atauri; Plaza de la Virgen Blanca 2. - Vitoria. 5122 - m. j. s.

Maravilloso invento

LICOR ARAMAYO
para quitar instantánea y radicalmente el dolor de muela, dientes, inflamaciones de encías, fiebres y dolores nerviosos. Dicho específico se recomienda al público por ser el único de tan grandes resultados.
De venta en todas las farmacias de Vitoria.

Almacén de Maderas

Por mayor y menor
DE
Pedro Perez, Mercado 3, frente al Cuartel de Artillería.
Se construyen Barracas y se alquila madera para las mismas, á precios reducidos. 5649 | 30-7

Imprenta Moderna

TERMAS DE ARNEDILLO LOGROÑO

Las notabilidades médicas vienen recomendando estas aguas desde tiempo inmemorial, como las mejores, para curar el reumatismo, gota, artritis, heridas, etc., y los dolos que ahora se emplean en aplicaciones locales, producen efectos especialísimos en estas enfermedades.
Estas aguas son notablemente radioactivas.
El viaje se hace á la estación de Cal-horra.
Médico Director, don Hermógenes Valentin.

PIEDRAS DE MOLINO

y cuantos útiles se emplean en la molinería.
Telas metálicas, cribas, alambrados, espinos, palas, Trillos, aventadoras, Arados, Prensas y todos los útiles agrícolas.
Averly, Montaut y García
ZARAGOZA
Se mandan catálogos.

PASTA DE CAFÉ

Recomendamos al público el uso de la pasta de café, producto compuesto de café y azúcar de 1.ª calidad é indispensable para las familias por constituir uno de los desayunos mejores y más económicos.
De venta en los establecimientos de Coloniales.

Para pedidos Angulo y Trabudua, Merced y Rivera. - BILBAO.

Represente en Vitoria, don Manuel Valverde, de, calle del Sur 4.

Baños del Condado de Treviño (CUCHO)

22 kilómetros de Vitoria por buena carretera 5 del apeadero de La Puebla

Sus aguas son las únicas que curan las enfermedades de los huesos y toda clase de úlceras. - Eficacísima en las de la piel, ojos, garganta y matriz. Muy recomendadas para los herpéticos y cacofulosos.

Médico director: Profesor de la Facultad de Medicina de Madrid, doctor Rodríguez Trigueros.

En Miranda hay coches para el Baleario.

MEDIANA DE ARAGON AGUAS Y SALES

NATURALES PURGANTES
MEDALLA DE ORO-PARIS 1900

Farmacias y Droguerías
Depositario en Vitoria: don Ricardo Buesa y Campo

LA MAQUINARIA AGRICOLA

DE
Adrián Eyries
Calle 20 de Febrero, número 7 y 9 - VALLADOLID

La Aventadora «Silenciosa», Recomendamos la adquisición de esta máquina por ser lo mejor inventado hasta la fecha y de un precio módico.
CATALOGOS GRATIS

AGENCIA DE Vapores Correos y Rápidos

DE LAS
MENSAJERIAS MARITIMAS

Seis salidas mensuales del Puerto de Burdeos, dos del de Pasajes, para Montevideo, Buenos-Aires, Nueva York, Habana, Isla de Puerto Rico, República de Haití y Dominicana, Puerto Plata, Vera-Cruz, Tampico, México, Chile, Valparaíso, Callao (Perú), California, Nevada y á todos los Puertos de la América. Precios más reducidos. - Pedir informes: al

Agente JOSÉ MARÍA CASTERES
Calle Solana, número 7 - TOLOSA (Gulpuzcoa)

MALA REAL INGLESA

Viajes económicos
Línea á Cuba
«SEGURA»
(6.000 toneladas, 14 1/2 millas de marcha)
Saldrá de Bilbao el 23 de Julio, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.

Para más informes dirigirse al único Agente en Bilbao, don Carlos de Barroeta-Aldamar, 2; ó á su Sub-agente en Vitoria don Hermógenes Valentin, Sur, número 10, 3.º

NOTA. - Los pasajeros deberán presentarse en la Agencia de don Carlos de Barroeta-Aldamar, 2, y á fin de evitar abusos se les ruega no se fien de personas que se les llegada á las estaciones, si no presentan nombramiento de sub agente expedido por esta Agencia.

ENFERMEDADES BILIOSAS

DE ANDRES Y FABIA
Farmacéutico premiado en Vitoria
Corrige inmediatamente: Inapetencias, Acidosis, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstrio, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.
Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.
Se vende en Vitoria, farmacia de don José Fernández de Arellano, calle de San Francisco 2, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

